



Fassana actu

janvier 2025



n° 88

Journal d'information de la commune de Fessenheim

Sommaire

■ À la Une !

Commémoration de la libération de Fessenheim

■ Éditorial de Claude Brender

Mieux communiquer

■ Sujets du mois

Concert anniversaire pour l'union musicale Fessenheim-Rumersheim

Téléthon - la générosité au rendez-vous

Cinq thérapeutes vous accueillent

■ Agenda

■ État civil / Retour en images



Le maire, les adjoints et conseillers municipaux, ainsi que l'ensemble du personnel communal vous présentent leurs meilleurs vœux pour 2025.

Commémoration de la libération de Fessenheim



par Étienne Sigrist, adjoint au maire

« Parce qu'un homme sans mémoire est un homme sans vie, un peuple sans mémoire est un peuple sans avenir » (citation de Ferdinand Foch, maréchal de France), le dimanche 9 février 2025, de Fessenheim célèbre les 80 ans de sa libération du joug nazi et de cinq longues années d'occupation allemande. Cette commémoration, organisée par la commune et une équipe de passionnés, comprendra plusieurs cérémonies et animations et sera, souhaitons-le, un exemple de transmission de mémoire aux jeunes générations.

Rappel historique

Le 8 février 1945 au matin, venant de l'ouest, des unités de la 1^{re} division blindée (DB) entrent dans Fessenheim et rejoignent des éléments de la 2^e DB du général Leclerc venant du nord (dont des compagnies du régiment de Marche du Tchad [RMT]). Cette jonction marque la fin de la réduction de la poche de Colmar, avant la libération complète de la Haute-Alsace le lendemain, 9 février 1945.

Deux films

Vendredi 7 février à 19h à l'Escale, le film *Du Tchad à Berchtesgaden, l'épopée de la 2^e DB du*

général Leclerc, réalisé en 1946, sera diffusé pour la première fois dans la Hardt grâce à un projecteur d'époque. Il provient de la collection de Jean-François Dedieu, colonel de réserve et président des officiers de réserve du Bas-Rhin qui animera la soirée (présentation du contexte et temps d'échange).

« Nous sommes en marche, nous ne nous arrêterons que lorsque le drapeau français flottera sur la cathédrale de Strasbourg ». Ces mots prononcés le 2 mars 1941 par le jeune colonel Philippe Leclerc de Hauteclocque sont extraits du serment de Koufra, au Tchad.

Suivra *Le gars des Callouins*, un court-métrage réalisé sur la base du témoignage récent d'un jeune de 17 ans, engagé volontaire en août 1944 dans la 2^e DB et qui a fait la campagne de la libération de la France puis la campagne d'Allemagne. Une discussion avec le réalisateur, Olivier Fély-Biolet, suivra la projection. Ce film aura été présenté aux scolaires le vendredi matin.

Des cérémonies

La journée du dimanche 9 février sera principalement consacrée aux cérémonies. À 9h30, un office religieux sera célébré en l'église Sainte Colombe. Ensuite, un hom-



Éditorial

par Claude Brender, maire

Mieux communiquer

Au fil des années et des nouveautés technologiques, la commune a fait évoluer ses supports de communication tant papier que numériques. Pourtant, certains d'entre vous se plaignent de ne pas avoir accès aux informations utiles à leur quotidien.

Nous distribuons mensuellement ou presque ce journal, le Fassana actu', reflet de la politique menée, des activités et événements qui jalonnent la vie de notre commune. Il comprend des articles sur ce qui s'est passé et annonce les événements communaux et associatifs. Trois supports numériques complètent la communication communale, avec plus de réactivité. Le site Internet fessenheim.fr présente toutes les informations communales utiles et légales, l'actualité et l'agenda. Ces informations sont relayées par des publications sur Facebook, ainsi que sur des panneaux lumineux double face, placés sur les deux principaux axes du village.

Un nouvel outil est accessible en début d'année. L'application «Intramuros», rapide et plus souple, vous permettra de recevoir, après l'avoir téléchargée, des notifications sur votre smartphone ou votre tablette en temps réel, selon vos centres d'intérêt. Ces communiqués seront générés par la commune, mais seront ouverts également aux associations et aux professionnels pour annoncer les événements qu'ils organisent. Nous espérons, par le déploiement d'Intramuros, vous informer au mieux des nombreuses activités et événements dont vous pouvez bénéficier dans notre ville dynamique.

Très belle année 2025.

Fassana actu'

Journal d'information de la commune de Fessenheim
Mairie, BP 80001 - 68740 Fessenheim
Publication gratuite

Directeur de la publication
Claude Brender, maire

Responsable de la rédaction
Marie-Jeanne Kieffer, adjoint au maire

Rédaction et composition
service administratif et commission communication

Contributeurs rédaction : Étienne Sigrist, Claude Brender,
Jean-Marie Marquet, Fabienne Wassmer.

Impression : imprimerie Mack - Oberhergheim

mage sera rendu aux personnes décédées durant cette période⁽¹⁾, devant le monument aux morts, place de Mirande. Le public pourra découvrir les nouvelles plaques portant les noms de personnes « oubliées » durant les différents conflits du 20^e siècle. Le mémorial des 1^{er} et 2^e DB sera inauguré et un hommage rendu à leurs morts. Après un défilé vers le square des Malgré-Nous, l'assemblée se rendra à la salle des fêtes où la borne de la Voie de la 2^e DB et deux panneaux pédagogiques seront présentés. Un vin d'honneur clôturera la matinée.

(1) Nombre de Fessenheimois morts durant la guerre

- 3 sous uniforme français en 1939/40,
- 20 comme Malgré-Nous,
- 1 jeune tombé comme maquisard dans la région de Cluny,
- 3 personnes victimes de la déportation,
- 2 victimes civiles.

La manifestation sera rehaussée par :

- les chants entonnés par les élèves de l'école Rhin/Arc-en-Ciel et la chorale Sainte Cécile ;
- les prestations de l'union musicale de Fessenheim-Rumersheim et la clique de Fessenheim-Rumersheim-Obersaasheim ;
- la participation du RMT et de l'association de véhicules militaires MVCG-EST qui expo-



sera une dizaine de véhicules anciens sur la place du Huit Février 1945.

Nous aurons l'honneur d'accueillir, notamment, des délégations de la fondation du maréchal Leclerc, des Anciens de la 2^e DB, de la fondation du maréchal de Lattre et du RMT.

Clin d'œil

Le collège de Fessenheim porte le nom de Félix Éboué, gouverneur général du Tchad et acteur du ralliement du régiment de Tirailleurs Sénégalais du Tchad à la France Libre, unité rebaptisée régiment de Marche du Tchad, basée à Meyenheim.

Une exposition

Une rétrospective de l'histoire de Fessenheim de 1930 à 1945 à travers des photos et documents d'archives, sera présentée aux écoles les 6 et 7 février puis au public du dimanche 9 au mercredi 12 février de 14 h à 18 h à la salle des fêtes.

Concert anniversaire pour l'union musicale Fessenheim - Rumersheim

Quarante ans ! Eh oui, l'union musicale Fessenheim-Rumersheim fêtera des noces d'émeraude en 2025. Mais attention, cet ensemble d'harmonie n'a pas pris une seule ride. Et si l'émeraude est associée à la sagesse, après quatre décennies de vie commune, de concerts, de spectacles et de voyages, cette rétrospective promet, elle, de ne pas être sage. Du *Splendid* à *Starmania*, de *N'oubliez pas à L'aventure des JO*, venez revivre les grands moments qui ont forgé l'identité de l'union. Fous rires et émotions garantis. Pour les amateurs avisés, tarte aux quetsches en dessert ! Pour les non avisés, venez voir, vous ne serez pas déçus. Pour permettre au plus grand nombre d'assister au concert, l'entrée sera libre. Un plateau vous permettra d'exprimer votre satisfaction sous forme de don. Enfin, avis aux anciens membres de l'union



musicale : si vous désirez reprendre du service à cette occasion, pour 1, 2 morceaux ou plus, vous êtes les bienvenus. N'hésitez pas à contacter Jean-Marie Marquet au 06 86 26 25 91, jeanmariemarquet@sfr.fr ou Didier Metzger à l'adresse kadililum@gmail.com.

Samedi 29 mars, à la salle des fêtes.

Débat public sur le projet Technocentre

Le débat public sur le projet Technocentre à Fessenheim se poursuit jusqu'au 7 février. Une réunion publique de partage des contributions est organisée fin janvier à Fessenheim. Vous êtes invités à vous informer et à participer. Début avril, la commis-

sion nationale du débat public publiera un compte-rendu des échanges avant qu'EDF ne précise les suites données au projet.

Plus d'informations sur : www.debatpublic.fr/projet-technocentre-fessenheim.

Téléthon - la générosité au rendez-vous

Cette année encore, le Téléthon à Fessenheim fut riche en animations et en générosité. Les coordinateurs locaux, Lilly Ancel et Yannick Méal, aidés de leurs équipes de bénévoles, ont mobilisé de nombreux donateurs convaincus de l'importance de la recherche de thérapies innovantes pour guérir les maladies rares.

Le parrain de cette édition, Johan Quaile, médaillé des Jeux paralympiques de Paris 2024, était présent pour soutenir les actions menées, pour échanger avec le public et évoquer son palmarès. La somme récoltée n'est pas encore connue, mais dépassera 10 000 €. Les dons pour le Téléthon Fessenheim se poursuivent sur internet jusqu'à la fin du mois de janvier.

Débuté lors du marché de Noël, le Téléthon s'est poursuivi les 29 et 30 novembre. L'association Bricolage et l'atelier LAC terre et céra-

mique ont vendu leurs créations. De même, la Paëlla d'Isa a offert le gain de 100 portions. Le samedi soir, les membres de l'entente pédestre organisaient une marche nocturne lors de laquelle cent-un participants ont fait un don de 2 € chacun. Un circuit les a menés au tilleul plus que centenaire de notre village, mis en valeur par un éclairage inédit. À leur retour, une soirée animée par le saxophoniste Florent Bauemler, ainsi qu'un repas préparé par l'équipe des bénévoles de Laurent Gennerat et Didier Pereira étaient proposés. Les gains de la soirée et de la marche ont été abondés par EDF DP2D, fidèle donateur. Enfin, une tombola permettait de gagner une tireuse à bière offerte par Super U, notre généreux sponsor. Un immense « Merci » à vous tous pour votre implication et votre soutien. Sans vous, rien ne pourrait être fait. Rendez-vous l'année prochaine!

Pour donner jusque fin janvier :
<https://mapage.telethon.fr/animation/Telethon-Fessenheim-2024>.



Centre de médecines douces

Cinq thérapeutes vous accueillent

Il y a tout juste trois ans, suite au déménagement des médecins, la commune de Fessenheim décidait de louer les locaux de l'ancien cabinet médical, au 1 rue du Moulin. Après quelques travaux de rénovation et réaménagement, le centre de médecines douces ouvrait ses portes. Depuis, des thérapeutes sont arrivés, d'autres sont partis.



Que vous soyez à la recherche de bien-être, de détente, que vous ayez besoin de vous libérer du stress, de quelques kilos ou que votre pathologie nécessite un accompagnement complémentaire, l'un des thérapeutes de l'équipe actuelle pourra vous recevoir en fonction de vos besoins et de vos envies :

- Claudia Chabouté - réflexologie plantaire, phytothérapie, aromathérapie, naturopathie, gym douce Recabic, 06 76 33 04 37 ;
- Anne Dabry - réflexologie reliée à l'énergétique chinoise, Chi Nei Tsang, massages, naturopathie, 06 24 38 87 17 ;
- Rachel Klein - diététicienne, hypnothérapeute, 06 75 10 54 54 ;
- Céline Li - médecine traditionnelle chinoise (acupuncture, diététique, Tui Na), 07 83 68 73 06 ;
- Sonia Pierson - réflexologie plantaire, palmaire, dorsale, cranio-faciale, soins de support en oncologie, 07 67 68 70 61.

Toutes les consultations sont sur rendez-vous. Retrouvez-nous sur les réseaux numériques et sur nos sites internet pour plus d'informations.

Plongez dans l'Histoire avec un escape game unique !

Vous rêvez de voyager dans le temps, de résoudre des mystères historiques et de découvrir des événements marquants, tout en vous amusant ? Alors, notre *escape game* est fait pour vous. Dans ce jeu immersif, vous et votre équipe (de 2 à 8 joueurs) serez transportés à l'époque de l'Alsacien Victor Schoelcher et de son décret d'abolition de l'esclavage de 1848. Au sein du musée, guidés par

des objets, des énigmes à résoudre et des indices inspirés de faits historiques, vous devrez décrypter des codes, relever des défis en un temps limité et éviter que l'Histoire ne prenne un tournant tragique.

Informations et réservations :
musee.schoelcher@fessenheim.fr
 ou tél. 03 89 48 61 02.

Tout public à partir de 12 ans. Durée env. 75 min.

Fermeture des services communaux

Les services communaux seront fermés au public les mardis 24 et 31 décembre à 12 h et le vendredi 27 décembre toute la journée.

Vœux du maire à la population

Le maire, les adjoints et conseillers municipaux convient la population à la réception du Nouvel An. La cérémonie sera suivie d'une animation musicale.

Samedi 4 janvier à 18 h 30, à la salle des fêtes.

Collecte de sang

Une collecte de sang (prélèvement de sang total) est organisée par l'établissement français du sang et l'association de donateurs de sang bénévoles de Fessenheim.

Jeudi 23 janvier, de 16 h à 19 h 30
 à l'Escale, rue des Seigneurs.

Atelier zéro déchet

La communauté de communes Alsace Rhin Brisach propose un atelier zéro déchet sur le thème de la saponification, animé par la maison de la nature du Vieux-Canal.

Jeudi 23 janvier, de 18 h à 20 h
 à la Ruche, 1 rue de l'Europe.
 Inscription obligatoire
 à l.delpierre@alsacerhinbrisach.fr.

80^e anniversaire de la Libération

Projection du film *Du Tchad à Berchtesgaden, l'épopée de la 2^e DB du général Leclerc* et du court-métrage *Le gars des Callouins*.

Vendredi 7 février à 19 h à l'Escale.

Exposition *L'histoire de Fessenheim, de 1930 à 1945*.

Du dimanche 9 au mercredi 12 février,
 de 14 h à 18 h, à la salle des fêtes.

Vos sorties

Loto des Amis des quilles

L'association les Amis des quilles organise une soirée loto. De nombreux lots de valeur sont à gagner. Une tombola réservée aux cartons prévendus est organisée. Petite restauration et pâtisseries.

Samedi 11 janvier à 20 h à la salle des fêtes.
 Ouverture des portes à 18 h.
 4 € le carton et 20 € les 6 cartons, disponibles
 à la boulangerie Grenacker,
 à la boulangerie du Super U
 ou par téléphone au 06 77 10 74 98.



Rock irlandais

L'OMSCAL de Fessenheim a le plaisir d'accueillir Grumpy O Sheep, un duo belfortain bien barré. Lucie Greset au violon et Pascal Bossu à la guitare mélangent avec énergie et talent les couleurs des mélodies Irlandaises empreintes de tourbe, de whisky et de bière aux rythmiques endiablées de la guitare espagnole, le tout dans une interprétation résolument rock.

Mercredi 29 janvier à 20h
à l'Escale (ouverture des portes à 19h30).

Tarif: 10€. Réservez conseillé (place limitée):
mercredicom@hotmail.fr ou 06 64 46 73 93.

Réservez en ligne sur Helloasso
(les rendez-vous de l'Escale).



Festival Momix - Soleil Planète

L'Armada Productions, en partenariat avec le festival Momix, présente *Soleil planète*, de Mosai et Vincent, un concert pour le public de 0 à 5 ans. Bienvenue sur une planète colorée où l'on célèbre le chant et la danse, où l'on distille du bonheur l'air de rien et où tout invite à se nourrir d'ondes positives.

Le duo électro-pop Mosai et Vincent imagine une bulle d'euphorie, un spectacle lumineux qui résonne comme un hymne à la joie. Les chansons, aux mélodies entêtantes, invitent à emprunter des chemins où l'on peut être fous, décalés, où l'on peut chanter et danser, rire ensemble ou juste regarder et écouter. Peu importe ce que l'on choisit de faire si cela nous ressemble et nous fait du bien.

Mercredi 5 février à 10h30, à l'Escale.

Durée: 30 minutes. Entrée: 5€, réservations et
billetterie à la médiathèque.

Not'en Chœur concert événement

Au programme des chansons populaires et marquantes du répertoire français, une deuxième partie consacrée à l'œuvre de Jean-Jacques Goldman, des musiciens invités dont le Be Scott Pipeband, la mise à disposition de

bracelets connectés pour un show haut en couleur, une sonorisation professionnelle et la projection de vidéos sur 2 écrans géants.

Les 22 et 23 mars à la salle des fêtes.

Réservez sur la page

Facebook de Not'en chœur,
sur le site internet not-en-choeur.fr,
par tél. (Kathia au 06.79.96.55.98)
ou via ce QR code.

Tarifs: 14€, 7€ jusqu'à 12 ans.
Places numérotées.



Gala de Volksmusik

Le football club Fessenheim organise son grand gala annuel de *Volksmusik*, présenté par Corinne Frech. Vous avez la possibilité de déjeuner sur place: choucroute garnie, dessert et café.

Dimanche 9 mars à la salle des fêtes, dès 11 h.
Concert à 14 h. Sans repas 42€, avec repas 55€.
Réservations au 03 89 48 68 12 ou 06 77 86 59 36.

À l'affiche de

Ciné LAC

À 20h à l'Escale.

Ouverture des portes à 19h30.
Billetterie sur place.



L'amour ouf

Un film de Gilles Lellouche. Durée 2h40. Avec Adèle Exarchopoulos, François Civil, Mallory Wanecque

Les années 80, dans le nord de la France. Clotaire et Jackie, adolescents, tombent éperdument amoureux malgré leurs origines sociales opposées. Jackie rêve d'émancipation tandis que Clotaire, perdu dans les difficultés du monde ouvrier, plonge dans la criminalité. Leur amour, interrompu par une condamnation, reprend dans les années 90 et bouleverse à nouveau leurs vies.

Mardi 7 janvier

Monsieur Aznavour

Film biographique de Mehdi Idir et Grand Corps Malade. Durée: 2h13. Avec Tahar Rahim, Bastien Bouillon, Marie-Julie Baup.

Fils de réfugiés, petit, pauvre, à la voix voilée, on disait de lui qu'il n'avait rien pour réussir. À force de travail, de persévérance et d'une volonté hors normes, Charles Aznavour est devenu un monument de la chanson et un symbole de la culture française. Avec près de 1 200 titres interprétés dans le monde entier et dans toutes les langues, il a inspiré des générations entières.

Vendredi 24 janvier

État civil

Naissance

21.11 Kahil Ayed

Mariages

08.11 Samantha Artemiev
et Yevgeniy Borissov

30.11 Rialda Eco et Jordan Ettwiller

PACS

26.11 Alicia Seingeot et Thomas Rietsch

Décès

11.11 Eugène Schlosser, 82 ans

30.11 Maria Vonau, 99 ans,
notre doyenne

Anniversaires en janvier

01 Robert Grosson, 86 ans

03 Charlotte Lallemand, 77 ans

04 Bernadette Beringer, 91 ans

09 Serge Ghislain, 77 ans

10 Ruth Peterschmitt, 86 ans

10 Jean-Claude Scherrer, 78 ans

11 Suzanne Kieffer, 81 ans

11 Radoslav Djokic, 85 ans

13 Colette Martinez, 75 ans

14 Jean-Marie Folszny, 78 ans

16 Rosemary Vergne, 84 ans

20 Gérard Elbisser, 78 ans

20 Martin Finkbeiner, 81 ans

24 Raymond Loisy, 91 ans

26 Manuel Saes, 84 ans

27 Jacqueline Fricker, 78 ans

Vous avez le droit de ne pas figurer dans cette
rubrique. S'adresser en mairie.

Retour

en image



Belle collecte 2024 au profit de la Banque alimentaire
du Haut-Rhin. Merci aux bénévoles, au supermarché
Super U et bien entendu aux donateurs.



Le tilleul remarquable a connu une animation inhabituelle lors du Téléthon.